

quedando relegado á las profesiones literarias, á los empleos administrativos, á la pequeña industria á domicilio y á la servidumbre personal ó de la gleba..... puesto que al fin queda en el fondo un residuo de riqueza real y sirve en todo caso de medio educativo, de carácter práctico y.....á la larga, provechoso. Pero sin discutir tales ideas, yo veo que un país por sus condiciones geográficas, ni puede aislarse dentro de una muralla mongólica para esperar tranquilamente esa lenta solución educativa, ni evitar los efectos de la ley física que obliga á los líquidos contenidos en dos vasos separados por un diaframa, á sufrir, el de menor presión, la endosmosis del que la experimenta mayor, por su altura de nivel ó por propia densidad más grande. Y ó yo soy un perfecto iluso, ó es preciso cerrar los ojos para no ver la infiltración creciente de todos los tejidos del organismo nacional por la continua afluencia á través del vasto cuanto poderoso diafragma de nuestra frontera, de una corriente de penetración profunda que no se amalgama con nada de lo existente, que no tiene afinidades próximas, ni remotas, ni con los hábitos, ni con las tendencias, ni con el idioma; pero que sin embargo se impone, se asienta, se consolida y se afirma por virtud de leyes físicas también, que inexorablemente distribuyen los líquidos por orden de gravedades específicas; evacuando el lugar los menos densos ante los de mayor peso. Y que son de *mayor peso* esos elementos atómicos de saturación progresiva, no tiene duda alguna; porque están mejor armados para la lucha "por la existencia" gracias á una educación superior en todos sentidos; pero especialmente en el industrial y práctico que, derivado de la aplicación á la vida real de los tesoros de la ciencia moderna, les ha dotado del más poderoso instrumento de su propia elevación. Que esa infiltración sea benéfica, *altamente benéfica* para un país

llamado México, considerado en su conjunto "externo;" considerado como un miembro autónomo de la sociedad "internacional," considerado como "*un factor de importaciones y exportaciones que alimenta el comercio universal,*" ¿quién podría discutirlo ni menos negarlo.....? Pero que sea benéfica para la raza, que sea benéfica para la población nativa, que sea benéfica para los mexicanos en las presentes condiciones de inferioridad individual de la gran masa, para competir con éxito en el campo del trabajo con una avalancha cada día mayor y obligarla á amalgamarse y fusionarse en el gran conjunto nacional; no parece tan claro definirlo afirmativamente. Por lo contrario, á una simple ojeada puede notarse ya, que aun en el terreno de la pequeña industria, el taller y la obrería nativos van cediendo el lugar, lenta pero irremisiblemente, al taller y la obrería extranjeros; mejor organizados, mejor dirigidos, más prósperos, más activos, sin duda alguna: pero estrechando más y más el círculo del trabajo nacional, relegando más y más al mexicano á la vida de simple jornalero, cerrando los horizontes de la raza y acentuando los lineamientos de su evolución regresiva....."

Ya vemos, por lo anterior, lo que significa nuestro cacareado progreso y hemos visto, además, por los otros puntos que contiene este artículo, que el Gral. Bernardo Reyes sería un pésimo Presidente de la República. La anarquía, con todas sus consecuencias, vendría á poner fin á la tiranía que implantase ese militar siguiendo las huellas de su antecesor Díaz.

El asesinato sería cosa común en el país; porque está visto que no sabe reprimir el bandolerismo, y si en la frontera han sido asesinados millares de ciudadanos, en toda la República perecerían millones y las hecatombes seguirían á las hecatombes, y habría la necesidad de empuñar el fusil y abandonar la pluma para hacerse respetar.....